

	Pres.	OT.
España.	1	26
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

Almacenes Montaner

PAÑERÍA, SASTRERÍA, CAMISERÍA
Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Temporada de Primavera y Verano 1900

Recibidos con notable abundancia los géneros de novedad para Señoras, Caballeros y Niños, queda abierta la venta a

Precios singularmente reducidos

Extensas y completas colecciones en todos los artículos a que la casa se dedica.

ROPA BLANCA en todas clases a precios sin competencia.

Calle del Sindicato, 2 a 10 y del Milagro, 1 a 11

AL DIA

Nuevo ministerio

Estamos tan acostumbrados al espectáculo edificante de la comedia política que los cortesanos representan con todo lujo y propiedad, que el país no concede apenas importancia a esas mutaciones de escena que todos conocemos con el nombre de crisis.

Tres mutaciones de personal hemos conocido desde que los silvelistas gobiernan. Y en esta última se ha realizado una reforma, muy plausible a mi ver, si las reformas tuvieran en España la solidez y el prestigio de que gozan en otros países. Me refiero a la división de lo que ha venido llamándose ministerio de Fomento.

Era en efecto anómalo este centro directivo, dada su amplitud y heterogeneidad. La riqueza, la producción, el comercio, la instrucción pública, han formado hasta hoy un solo cuerpo cuya disgregación se hacía necesaria. Sin duda por este motivo, por efecto de la aglomeración de tan opuestas materias, hemos tenido la Instrucción pública más desgraciada de los tiempos modernos. En las demás naciones, la instrucción pública ha constituido ministerio especial, que en muchas ocasiones ha estado fuera de la corriente de la política ministerial. Las naciones adelantadas y progresivas han tenido el buen sentido de constituir la enseñanza en autoridad y rodearla de cierto prestigio sacerdotal. Solo por este medio ha podido vivir independiente, como una institución respetada de todos y ajena a las vacilaciones y sacudidas que a los sucesos imprimen los partidos políticos con sus luchas egoístas y sus miserias deplorables.

Se hará así en España? Hoy tenemos ministerio de Instrucción pública, como tenemos ministerio de Estado ó de Guerra. ¿Podremos tener fé en que esta reforma que acaba de realizarse, ha sido examinada única y exclusivamente al beneficio del país? ¿No podía acaso haber nacido por efecto de exigencias de la política personal que padecemos hace años, política dirigida al encumbramiento de las personas y en detrimento de las instituciones?

Los defensores de la gestión económica gubernamental del señor Silvela, nos dirán que el Tesoro no ha aumentado ciertamente sus cargas con esta división del que fue ministerio de Fomento ya que el propio presidente del Consejo ha asumido el ministerio de Marina. Es cierto; y aún podríamos nosotros añadir que el nuevo ministro de Marina nos parece admirable, tanto, que no es fácil que echemos de menos a sus antecesores. Pero lo que sería de lamentar fuera la creación de ministerios nuevos con el solo fin de favorecer a un periodista, cuyo diario jamás borrará de su historia una tremenda responsabilidad: la de haber lanzado a España por las vías del populachismo y del desastre, en la cuestión de Cuba, en la guerra de los Estados Unidos y ahora, en el delicado conflicto regional.

El Ministerio Silvela que empezó con hombres como Durán y Bas, acaba con *sportsmans* como Gasset que empleó toda la fuerza de *El Imparcial* en provocar la dimisión del ilustre juriscónsulto; y por ese hueco desmesurado, ha podido entrar a la posura Gasset en el Ministerio, como entra un rubio abejorro por un ventanal de la Lonja.—B.

Paralelo histórico

IV Y ÚLTIMO

Ya hace años, desde que llegué por primera vez a esta isla, mi sueño más acariciado ha sido el formar una Sociedad de gimnasia por el estilo de las alemanas y suizas. En Berlín tanto como en París he dirigido Sociedades de millares de gimnastas, dando además un curso gratuito práctico en una Sociedad de profesores de Gimnasia de centenares de individuos en Berlín y en París antes de la guerra fui director de la Sociedad alemana de Gimnasia, con una remuneración de casi tres duros por lección lo que solo digo para dar cuenta de como se me ha juzgado idóneo para la enseñanza metódica y sistemática de la gimnasia, y explicar porqué me siento convencido de que mis servicios desinteresadamente ofrecidos al público culto de Palma, resultarían un estímulo imponderable para introducir la educación física en las costumbres nacionales.

Comprenderse con esto cuantos sería mi entusiasmo cuando el año pasado llegó a ser constituida una Sociedad con valiosas personalidades como protectores y como socios.

Pero forzoso es decir que no he podido reunir más de *medix docena* de personas que, durante el finido curso del año pasado, han trabajado conmigo, y aun estos pocos no venían siempre con regularidad. Y este año me veo casi solo; menos algunos niños de amigos míos ni jóvenes ni personas de edad ya no vienen. Desde el tiempo que *Amorós* predicó a sordos el evangelio de la educación física en España y sólo encontró adeptos para su hermosa idea en el extranjero hasta hoy ha pasado medio siglo y España se halla aun en el mismo letargo que le ha costado tan caro últimamente. Prusia y Francia reorganizaron la flor de la nación para la defensa del país; cambiaron de sistema y de método en la educación nacional y en poco tiempo levantaron el vigor nacional mediante la introducción de la educación física en la vida particular y pública de la nación. ¿Y España? NADA. España no necesita un ejército para la paz, sino para la guerra. España no necesita hombres de *cademes* por estilo de la China, sino hombres con *mens sana* y con *corpus sanum*.

Tenga España presentes estas tres verdades: 1.º—Solo el país que posee un sano y robusto sistema de educación nacional en buenas escuelas, tiene un porvenir; 2.º—El espíritu no debe construir sus palacios sobre la ruina del cuerpo; 3.º—Las naciones fuertes se ponen cada día más fuertes de por sí mismas a expensas de las naciones débiles que se ponen cada día más débiles hasta que desaparecen del todo. España no tiene buenas escuelas: en España no se construyen palacios espirituales justamente por no tener buenas escuelas y gracias al infructuoso sistema de la educación nacional *críticamente falso* no existen en España ni grandes hombres ni hombres *grandes* producen por este sistema hombres *examinandos* y *examínados* que en su mayoría ni aun del todo cumplen bien con los *dichosos* programas del Estado y del Profesorado. De ahí la incapacidad de España de poner en línea hombres del propio punto de gravedad científico en el certamen cada día más ardiente de la civilización moderna: de ahí su impotencia de producir grandes militares, grandes estadistas; grandes hombres de administración y desorganización, grandes comerciantes e industriales, grandes agricultores. A este sistema se le debe el triste resultado de que de España nunca salga una ingeniosa invención, ningún descubrimiento científico.

Y si, por rara casualidad, sale un hombre como Menéndez Pelayo hombre científico de primera, de estudios tan vastos como exactos; de una digestión y asimilación intelectual nunca vista aun en España, el único historiador de literatura que este país posee, el moderno Cervantes, el segundo de la dinastía de los Cervantes, *Cervantes segundo* que hermana como nadie antes de él del modo más ingenioso la lucidez y energía del estilo francés con la preciosa libertad y flexibilidad de la construcción sintáctica de la hermosa lengua de Castilla

la que puede patentizarse como la gloria más positiva del Genio Español—si sale como una *rara avis* un *Quadrado*, único talento de los de raza y de temperamento que España ha poseído en el dominio de la historiografía local ó bien si se levanta encima de la impotente generalidad un hombre como mi íntimo amigo *Eduardo Benot*, actualmente la primera figura científica de España y una de las primas del mundo civilizado, poderoso genio igualmente grande en las ciencias exactas como en la lingüística, único gramático de raza y de temperamento que este país ha tenido si salen tales hombres se lo deben todo a sí mismos contra a pesar de ese sistema críticamente falso y contraproducente de la *Escuela Española* que más bien que desarrolla, mata a todo talento privilegiado, que más bien que educa y fortalece, aniquila el vigor nacional. De allí solo salen grandes oradores; pero muy huecos y ningún hombre de acción; por eso se felicitan en España por un brillante discurso como si fuesen palabras una acción heroica en pro de la Patria como si fuese un *dicho* un *hecho*. Llegará el momento cuando tendrá que castigarse un *gran discurso* como un *gran crimen*. De allí solo salen versificadores pero muy malos y ningún poeta de verdad, cuyas rimas tan huecas como esos discursos, son música celestial para los que *no piensan*. Pero esa versificación palabrera, desprovista además de todo estudio del metro y del arte, resulta ser con esa oratoria, la *Loca de la Casa* el punto culminante de un mortífero convencionalismo de hace siglos, la enfermedad endémica de España.

Con todo eso no digo nada de nuevo a los buenos entre los españoles pues para los verdaderos amantes de su patria consta que con el sistema actual de la educación nacional España no representará nunca hombres *vigerosos de acción* en ninguna línea, como no sea en *escabache*. Volvamos pues—*pour rafraichir les sentiments moraux*—a los pocos vivos que aun mantienen alto el estandarte del honor nacional de España, volvamos, por ejemplo, a la simpática figura de *Eduardo Benot*.

Este hombre tan notable era asimismo admirable bajo el punto de vista físico; poca gente he conocido de tanta maestría y resistencia corporales; representaba para mí la más brillante síntesis del hombre de armas y letras; como el mismo Cervantes. Podía—y que se tome eso textualmente—*pasar horas enteras* en la esgrima sin dejar caer el florote de su mano sin interrumpir el asalto. Se tiraba al mar en Cádiz cuando la gente se iba solo a ver y a admirar el grandioso oleaje que presenta allí este elemento cuando es tempestuoso. Además era un gran tirador de armas de fuego; se podía verle tocar, disparando con una pistola en la mano derecha, la bala de pistola que su mano izquierda había echado al aire, no solamente una vez, sino dos y tres, hasta cinco veces consecutivas. Parece una *andaluzada* lo que cuento, pero lo es solamente porque lo hizo un andaluz. Lo vió el hacer a un barón prusiano, con el cual yo lo practicaba sin alcanzar lo mismo. Benot se volvió ambicioso, lo practicó durante un año y sus esfuerzos se coronaron por este resultado tan extraordinario. Hombres de tal *mens sana* y de tal *corpus sanum* necesita España para no ver otra vez desgracias nacionales tan vergonzosas como recientemente, como ninguna nación las registra en los anales de su historia militar.

Verdad será que ya no late ningún corazón viril en España, ni aun en la Perla Occidental del Mediterraneo que tanto se distingue en su favor de las otras, tan atrasadas provincias que se sintiera instigado a seguir este hermoso ejemplo del hombre perfecto en alma y cuerpo. Verdad sería que el vigor nacional de España se hubiera hundido tanto en un caso materialismo que con todos los ideales de la humanidad se hubiera perdido asimismo toda aspiración hacia el armonioso perfeccionamiento de lo que constituye la base de la existencia humana, que es el cuerpo? Han olvidado, del todo olvidado el ideal del hombre griego, el que al mismo tiempo es el ideal

de la humanidad, el que no sabía separar la hermosa corpora de la espiritual del alma, lo cual aun ortográficamente expresaba el haciendo entrar a los dos adjetivos *Kalós* (hermoso) y *agathós* (bueno) en un solo cuerpo de composición ortográfica: *Kalóska gathós* (hermoso y bueno). Será, pues, imposible formar aquí un *Centro Gimnástico* adonde acudieran los hombres por motivos de higiene, los jóvenes para robustecerse y los niños para echar una base sana, robusta y segura para el *hombre futuro*?

Yo lo creo; aún tengo fé en el espíritu elevado de los mallorquines, los que—*ífoi de gentil hom nel*—usan con el amor al progreso civilizador de los catalanes tan activos una delicadeza y elevación de espíritu de las cuales parece carecer el carácter aspero y recio, hasta egoísta de Cataluña, y solo le falta al pueblo culto de Mallorca una mano firme y competente para sacarlo de una afeminada mollicie y llevarle a un estado sano robusto y viril, única base y garantía de la resurrección del vigor nacional.

Esta mano se la ofrezco, en primer término, a los militares que faltarian a su deber, si no fortalecen su cuerpo para el rudo oficio de la guerra. Si estos señores prefieren formar una clase aparte, que me indiquen días y horas y me daría por muy satisfecho, si pudiera jugar en una parte del Ejército español el mismo honoroso y meritorio papel que *Amorós* representaba en el ejército francés, medio siglo hace.

En segundo lugar invito a las familias que se sirvan mandarme sus niños de diez años en adelante, para quienes el ejercicio corporal no es tan solo un deber sino una necesidad que la naturaleza impone. Esta clase de niños se dará los jueves y acaso los lunes también a las tres y media hasta las cinco.

Y en tercer lugar estoy dispuesto a dar otra clase particular para jóvenes y hombres.

Todo esto podría arreglarse *jueves próximo a las 4 de la tarde* en el edificio del antiguo *Consulado*, al lado de la Lonja donde un local espacioso, ventilado y saneado por los puros aires del mar invita al trabajo corpóreo; adjunto al local hay además un gran patio que facilita grandemente cierta clase de ejercicios en el aire libre que aun se desconocen en España. Once acuden, pues; a esa hora de las cuatro el jueves próximo, todas las personas para convenir, los días y las horas de las clases, para, en otras palabras; celebrar la Pascua de la Resurrección del Cuerpo empezando a construir una residencia y un palacio dignos de una alma de Dios.

Complemento de la educación gimnástica, son las excursiones. Y ciertamente hay pocas regiones más adecuadas que Mallorca para realizarlas: la belleza del paisaje, lo accidentado del terreno, la pureza del aire, la benignidad del clima convidan a esta clase de ejercicios. Es increíble que con tales elementos se haya extasiado de tal modo la opinión pública que se tenga por cosa extravagante el que un caballero emprenda largas caminatas a pie, prescindiendo del caballo ó de cualquier otro vehículo, siquiera sea el velocipédo. Así era que los soldados de un batallón empuñado en uno de esos *paseos* militares, hace dos años, exclamaron, cuando me vieron bajar desde Valldemosa a pie, en la polvorosa carretera, en los calores de Agosto: «Y es un caballero, y va a pie.» Y, sin embargo, hemos nacido todos con pies, pero no con caballos, mulos, burros y coches.

Honra inmortal resultaría para Mallorca si de este paraíso terrestre tomase su punto de partida la idea del levantamiento del espíritu y vigor nacional mediante la educación física, la necesaria base de la espiritual, y fuese puesta a vía de realización para crecer como un árbol gigantesco, cuyo numeroso y poderoso ramaje se extendiese hasta los más recónditos rincones de esta España, a la que, según parece, la mayoría de los españoles tan solo quiere *platonicamente*, mientras que yo la quiero *en verdad*, no como «*une quantité négligeable*» sino como una muy esencial parte de la humanidad.

DR. MAXIMO HERTING.

Asamblea

de catedráticos

La Asamblea de catedráticos de Instituto celebró en Madrid, el sábado, su última sesión, con el asentimiento de 427 catedráticos, entre presentes y representados, de entre los 519 que forman el escalafón de profesores de segunda enseñanza.

En ella se tomaron los siguientes acuerdos acerca de los asuntos que se indican:

Ingreso en el profesorado y provisión de vacantes.

1.º El ingreso en el profesorado será siempre por oposición.

2.º Se autorizarán las permutas entre catedráticos de igual ó análoga asignatura, que disfruten de igual sueldo y hayan ingresado en el profesorado por el mismo procedimiento, siendo condición precisa para que la permuta sea válida, que ninguno de los permutantes pueda ni jubilarse ni sustituirse durante el lapso de tiempo de cuatro años siguientes al momento de aprobarse la permuta.

Lo que afecta a la provisión de vacantes y ascensos en el profesorado, quedó sin regular, acordándose pedir informe especial a todos los claustros de los Institutos de España.

Bases de un plan de estudios

1.º Carácter de la enseñanza secundaria.—La segunda enseñanza, que afecta al hombre en el período que puede llamarse *primera juventud*, de los diez a los diecisiete años, debe ser *instructiva y educadora* a la vez, *elemental y práctica*, teniendo por fin no solo fomentar la cultura general, sino despertar *aptitudes* y determinar *vocaciones* en los alumnos.

2.º Materias y objeto de la enseñanza.—Las Letras y las Ciencias constituyen el objeto propio de la segunda enseñanza, desmenuadas en *método progresivo* y proporciones armónicas, para que se cumplan sus elevados fines, no debiendo preponderar unas sobre otras para que se sostenga el equilibrio necesario que sirva de base a libres orientaciones de la juventud para su porvenir.

3.º Extensión de las materias objeto de la enseñanza.—Se determinará por *Índices ó Cuestionarios*, que el ministerio de Fomento publicará en la *Gaceta*, mediante concurso abierto entre los catedráticos de cada asignatura, y con sujeción a los cuales se formarán por los catedráticos los Programas, siendo de la exclusiva facultad del profesor determinar el método, orden de exposición y desarrollo de pormenores de las materias objeto de la enseñanza; pero siempre con la aprobación del Claustro de Profesores de cada Instituto, sin perjuicio de los recursos que las leyes establezcan.

4.º Materias objeto de la enseñanza.—Las asignaturas que integran la segunda enseñanza serán:

Sección de letras

Gramática castellana y latina.

Literatura.

Geografía e Historia.

Ciencias éticas.

Lenguas vivas.

Filosofía.

Sección de ciencias

Matemáticas.

Ciencias físico-químicas.

Ciencias naturales.

Ciencias tecnológicas y agrícolas.

Sección de educación física y artística

Dibujo.

Gimnasia higiénica.

5.º Duración de la segunda enseñanza.—Las materias indicadas en la base anterior se distribuirán en *seis cursos* cuando menos.

6.º Personal docente.—Dichas asignaturas serán explicadas por cinco catedráticos numerarios para cada una de las secciones de Letras y Ciencias, ayudados por los *auxiliares* y *sustitutos personales* que se juzguen necesarios.

Para la enseñanza del Dibujo y la Gimnasia higiénica habrá *profesores especiales*.

7.º Exposición de las asignaturas.—Los catedráticos expondrán sus respectivas asignaturas *totalmente*, procurando dar a las lecciones el carácter de *mental y práctico* que requiere el segundo grado de la enseñanza y dentro de los límites que señalen los *Cuestionarios* publicados en la *Gaceta*.

Concluidas las tareas de la Asamblea de Catedráticos, cuyas principales conclusiones hemos publicado para conocimiento del público, dada la importancia de aquéllas, sin hacer mención de otras de menos relieve y que afectan sólo a los catedráticos de Instituto y a su Asociación, la Junta directiva acordó pedir hora al señor ministro de Fomento para hacerle una visita de cortesía y depositar en sus manos una copia de las conclusiones aprobadas.

La escuadra española

Según la lista oficial de buques publicada por el ministerio de Marina, la escuadra española consta de los siguientes buques:

Acorazados (según la denominación oficial).—De primera: «Carlos V», 9.235 toneladas, construido en 1895, y «Pelayo», 9.302—1895.

De segunda: «Cardenal Cisneros», 7.000—1897; «Cataluña», 7.000—en grada; «Numancia», 7.035—1893; «Princesa de Asturias», 7.090—1896, y «Victoria», 7.250—1865.

Cruceros.—De primera: «Alfonso XII», 3.090—1887; «Alfonso XIII», 4.826—1891; «Leopardo», 4.826—1890; «Reina Regente», 4.770—en grada.

De segunda: «Alvaro de Bazán», 3.823—1897; «Ensenada», 1.064—1890; «Estremadura», 2.030—en grada; «General Liniers», 1.175—en grada; «Infanta Isabel», 1.196—1885; «Isabel II», 1.152—1886; «Magallanes», 527—1884; «María de Molina», 2.500—1896; «Marqués de la Victoria», 4.823—1897; «Rio de la Plata», 1.775—1897, y «Venadito», 1.189—1888.

De tercera: «Concha», 548—1883. Sin clasificación: «Meteoro», 10.000—1890.

Torpederos.—De primera: «Azor», 127—1888; «Ariste», 120—1887, y «Rayo», 120—1887.

De segunda: «Acevedo», 66—1885; «Barceló», 66—1886; «Castor», 22—1878; «Ejército», 83—1880; «Hababon», 60—1887; «Halcón», 127—1887; «Julian Ordoñez», 65—1885; «Orión», 66—1885; «Retamosa», 70—1888, y «Rigel», 61—1883.

Cañoneros.—De primera: «Hernán Cortés», 300—1895; «Quirós», 300—1895; «Vasco Núñez de Balboa», 300—1895, y «Villalobos», 315—1895.

De segunda: «Eulalia», 216—1882; «Mac Mahón», 103—1887; «Ponce de León», 200—1895, y «Pilar», 255—1881.

De tercera: «Águila», 72—1875; «Cándor», 64—1887; «Cuervo», 71—1874; «París», 36—1888; «Segura», 86—1874, y «Tarifa», 45—1879.

Otros cañoneros: «Destructor 368», 1886; «Marqués de Molins», 571—1891; «Martín Alonso Pinzón», 570—1891; «Muni» (en construcción); «Nueva España», 630—1879; «Temerario», 571—1889, y «Vicente Yáñez Pinzón», 571—1891.

Destructores.—«Audaz», 430—1897; «Osado», 405—1897; «Proserpina», 430—1897, y «Terror», 380—1896.

Otros barcos.—«Aire», lanch, 23—1875; «Alava (General)», 906—1895, transporte; «Fernando Poo», ponton, 567—1888; «General Valdés», transporte, 1886; «Gralda», aviso, 2057—1894; «Nautilus», escuela, 1.500—1888; «Urania», aviso, 570—1895, y «Villa de Bilbao», escuela, 1.312—1843.

Resumen.—Acorazados, 7 con 52 mil 322 toneladas; cruceros, 17 con 42.314 id.; torpederos, 13 con 1.058 id.; cañoneros, 21 con 5.644 id.; destructores, 4 con 1.645 id., y otros, 8 con 6.935 id.

Es decir, que la armada española consta hoy de 70 barcos con un tonelaje total de 110.918.

Desde 1898 hasta la fecha hemos perdido 101 buques con un tonelaje total de 70 ó 80.000 toneladas.

Enfermedades y plagas de la viña

Modo de combatirlas

La cuestión que hoy preocupa más, es la que por el momento requiere toda la atención de los viticultores, por lo anormal, frío y revuelto que anda el tiempo, es la de proteger la viña de las heladas primaverales, pues nadie puede olvidar los grandes desastres que han ocasionado los últimos años y que se temen se reproduzcan ahora.

Como si estos temores y angustias de los agricultores fueran pocos, hay que disponer ya a combatir la *altis*, que ha hecho su aparición en el Menudía francés, y es muy posible que lo propio habrá sucedido en las regiones primerizas de España.

Respecto a las heladas, no obstante los diversos medios preconizados para

evitarlas, el que goza de mayor favor es todavía el de las nebulas artificiales producidas por medio de la paja, hierba, sarmientos, virutas, etc., impregnado con brea y otras resinas. Este método es, en efecto, el que mejores resultados ha producido, siempre y cuando en su aplicación se haya tenido presente los detalles convenientes.

En las renombradas comarcas de la Girona, Borgoña, Resselón y otras es en donde con más perfección puede verse el lujo y minuciosidad con que se procede cuando el caso llega. Para que las nebulas artificiales alcancen toda su eficacia, esto es para que impidan ó atenúen al menos la irradiación nocturna, á la cual es debido, como se sabe, el enfriamiento del suelo y de las plantas situadas á poca altura, deben producirse en un momento muy preciso.

A este objeto se coloca un termómetro entre las plantas ó entre las mismas yemas ó brotes de la viña, ni más ni menos alto que los vegetales que se quieren preservar, ya que no debe olvidarse que á diferente altura corresponde también diversa temperatura. Para evitar el engorro que ocasionaría de vigilar el aparato, si fuera un termómetro ordinario, todas las noches en que el tiempo se muestra peligroso, se han inventado termómetros especiales que estando unidos por un hilo de trasmisión á un timbre eléctrico colocado en los *chateaux*, casas de campo ó pueblos inmediatos, previene el instante absoluto en que la temperatura amenaza para procederse á encender las hogueras.

Como el frío produce ya sus desastres cuando el termómetro marca cero, es indispensable disponer el instrumento de modo que el timbre eléctrico suene al marcar dos grados sobre cero. No es, sin embargo, siempre útil ó preciso, encender en tal momento los focos, pues es evidente que si el cielo está cubierto puede esperarse á que la temperatura marque un grado sobre cero. Al contrario si con la temperatura indicada el cielo está despejado y hay calma en el aire, entonces sin esperar más deben encenderse las hogueras.

Como las heladas pueden producirse durante todos los momentos de la noche, debe estarse siempre sobre aviso y por esto no resulta, á veces, buena práctica el encenderlas una ó dos horas antes de la salida del sol, como hacen muchos, por cuanto el mal puede estar ya hecho y el calentamiento de la atmósfera protectora no sirve de nada.

Cuando se quieren contrarrestar los efectos de las heladas blancas, evitando el rápido deshielo del agua congelada sobre los brotes, que los rayos del sol hieren directa y repentinamente, produciendo una rápida evaporación y consiguiente descenso de temperatura que quema y destruye los tejidos, entonces es conveniente encender los focos una hora antes de la salida del sol.

Conviene, pues, y debe tenerse eso muy presente, que en un momento dado puede producirse gran cantidad de humo y cuanto más denso y espeso mejor.

—La *altis* ó cuquillo es un coleóptero que causa serios daños á las viñas. Aquí se la combate por diferentes medios siendo los principales el empleo de 300 gramos de aloe ó acibar en suspensión con cien litros de agua ó mezclado con igual cantidad de caldo bordelés. Se usa también la emulsión de petróleo jabonosa compuesta de 100 litros de agua, 1 litro de petróleo y 500 gramos de jabón, y no son pocos los que echan mano de los arsenitos y arseniatos (á pesar de la prohibición de venderse al público tales venenos) en la proporción de 120 gramos de arsenito ó arseniato de sosa disueltos en 100 litros de agua, cuya fórmula, considerada la más eficaz, no produce quemazón alguna en las cepas.

Como sabemos de algunos que han mezclado las citadas sales arsenicales con los caldos que contienen sulfato de cobre y óxido de calcio, es útil advertir que es perjudicial el sistema, ya que los compuestos arsenicales se vuelven insolubles en contacto de las sustancias mencionadas. Lo mejor, como hemos dicho, es emplearle en disolución en el agua.

En la lucha contra todas las enfermedades y plagas de la viña es preciso además de saber el remedio, no ignorar el medio de aplicarlo y buscar siempre el momento oportuno que, para la *altis*, es precisamente el de su aparición ó sea ahora. De esta manera se destruye con el insecto sus futuras y abundantes generaciones.

NOTICIAS

Del extranjero:

Las Cámaras alemanas han votado definitivamente los créditos necesarios para que se efectúe una expedición al Polo antártico.

Un estudiante beiga, Mr. Van Mol, ha dirigido un comunicado á un colega parisién recabando para sí el honor de haber detenido al autor de la criminal tentativa de que ha sido objeto el príncipe de Gales. Por desgracia para el valeroso estudiante, como quiera que se apoderó del revólver que esgrimía el joven regicida, durante la confusión que reinó en los primeros momentos, recibió de la policía una paliza soberana, después de haber sido despojado del paraguas y de los guantes que llevaba.

El periódico inglés, *the Westminster Gazette*, conmovido ante tanto infortunio, propone que por suscripción se regale á Mr. Van Mol un paraguas de honor.

En breve ostentará una de las calles de París el nombre del malogrado coronel Villebois-Mareuil.

Se han celebrado en Lyon las exequias de Mr. Couvat du Terrail, descendiente directo de Bayardo, el caballero sin miedo y sin tacha.

Su descendiente se contentó con ser en vida cochero de punto.

De un informe suscrito por el cónsul de Francia en Pretoria, resulta que la producción de diamantes en el Transvaal en 1898 fué de 23.843 quintales, estimándose su valor en 1.033.250 francos, contra 5.792 quintales y 287 mil 500 francos en 1897.

Los distritos mineros son Bloemhof y Pretoria; en el primero los diamantes se encuentran en el antiguo lecho del Vaal, especialmente en Cristiana y Kromellaborg.

En Cristiana se obtuvieron 2.176 quintales de diamantes, con un valor de 160.435 francos y en Kromellaborg 9.642 quintales, estimados en 711 mil 100 francos; en junto, 11.818 quintales, tasados en 7374 francos por quintal, que componen una suma de 871.575 francos.

En el distrito de Pretoria los diamantes se encuentran en depósitos de terrenos volcánicos y de aluvión.

De las islas:

Inca

Hemos sido particularmente invitados á la primera de las veladas literarias que tendrá lugar el próximo domingo 22 del actual á las ocho de la noche en el espacioso salón de la casa de don Joaquín Gelabert, en la que inaugurará la serie de disertaciones la ilustrada profesora doña Severa Madariaga de Ferrer.

Agradecemos la atención y prometenos nuestra asistencia.

—Se nos ha dicho que la tarde del último domingo, una de nuestras calles quedó convertida en un verdadero campo de agramante por cuestión de cinco céntimos de peseta que se disputaron tres hermanos, saliendo uno de ellos con la cabeza chorreando sangre por efecto de un tremendo silletazo.

—Se nos ha informado por conducto fidedigno, que el Comité Republicano de esta localidad, acordó uno de estos días la fundación de un Casino del partido, por lo cual ya cuenta con un espacioso local donde en breve convocará á todos sus afiliados para la discusión y aprobación de un proyecto de Estatutos, y demás asuntos preparatorios para la constitución de dicho Centro.

—Los 142 suscritos á los bailes del último Carnaval celebrados en la sociedad *La Constancia* han acordado verificar una gira campestre en el Oratorio del Puig de Santa Magdalena el próximo domingo, á cuyo acto concurrirá la banda que dirige el señor Martorell.

—Las procesiones del jueves y viernes Santo se vieron muy concurridas, lo mismo que la del domingo de Resurrección.

Aquellos días brilló el sol sin interrupción, y se templó la atmósfera cual corresponde á la actual época de primavera.

—El bello aspecto de nuestros sembrados hace augurar una excelente cosecha de cereales, que tiene satisfechos á nuestros labradores al ver la probabilidad de resarcirse en algo de la pérdida de las almendras ocasionada por las últimas heladas.

—La tarde de ayer vióse esta ciudad casi des poblada; pues más de una mitad de sus habitantes se fueron á visitar la popular romería del *Cocó*, que según noticias no se ha visto nun-

ca tan animada como el presente año.

—El mercado de hoy se ha visto regularmente animado, habiendo en las transacciones verificadas, regido los siguientes precios:

Almadrón, de 110'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)

Trigo, de 20'00 á 00'00 pesetas los 70'34 litros (cuartera).

Candeal, de 20'00 á 0'00 id.

Cebada del país, de 13'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 12'00 á 00'00 id.

Avana del país, de 6'00 á 7'00 id.

Id. forastera, de 6'50 á 0'00 id.

Garbanzos, de 19'00 á 20'00 id.

Maíz, de 15'00 á 16'00 id.

Habichuelas (confits), de 46'00 á 47'00 idem.

Id. blancas, de 25'00 á 26'00 id.

Frjoles, de 29'00 á 30'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 20'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 á 18'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 á 17'00 idem.

Higos pasos, de 9'00 á 00'00 los 42'32 Kg. (quintal.)

Azafrán, de 4'50 á 00'00 id. los 33'91 gramos (onza).—C.

19 de Abril de 1900.

De la capital

Se nos asegura que el sábado próximo llegará á esta ciudad nuestro muy querido amigo, el notable escritor mallorquín don Mateo Obrador, quien ha permanecido dos años alejado de nosotros.

Con sumo gusto adelantamos la noticia á sus numerosos amigos, seguros de que han de complacerse con el regreso del sabrosísimo y elegante literato mallorquín.

Don Benito Pons y Fabregas ha tenido la atención de obsequiarnos con un ejemplar del *Guía de la Administración municipal de Palma*, que como Cronista de esta capital y por acuerdo de la Corporación Municipal acaba de publicar.

El trabajo del señor Pons no solo resulta de grande utilidad pública sino que se hacia verdaderamente necesaria, por lo que le damos nuestra más complida felicitación.

Conforme anunciamos, el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica una circular del señor Gobernador Civil de la provincia, convocando á la Diputación provincial para el día primero de Mayo próximo á las siete de la tarde, al objeto de dar principio á las sesiones que han de celebrarse durante el primer semestre de este año.

El mismo periódico publica el reglamento provisional, para la Administración y realización del impuesto de derechos reales y trasmisión de bienes, aprobado por Real decreto del día 10 del actual.

Nuestros paisanos don Miguel Rigo y Puig y don Jaime Amengual y Coll, han obtenido el grado de licenciados en Medicina y Cirugía.

También ha obtenido el título de comadróna, doña Cristina Ferrer é Isern.

Ayer por la mañana las fuerzas francas de servicio de este Regimiento Regional, al mando del teniente coronel señor Lachapel, salieron á dar un paseo militar llegando hasta Establimientos donde descansaron cerca de media hora, regresando luego á Palma.

El señor Alcalde ha convocado para esta tarde á las cuatro á los señores que han de formar el tribunal para el examen de los aspirantes á la plaza de Secretario del Ayuntamiento al objeto de determinar el día en que han de empezar aquellas.

El domingo próximo siguiendo la costumbre de todos los años se celebrará en el oratorio de Montesión de la villa de Porreras, una solemne fiesta cívico-religiosa.

Según nuestras noticias, los iniciadores de esta fiesta tratan este año de imprimirle mayor lucimiento que el tenido en los años anteriores.

El señor Alcalde de esta ciudad ha publicado un anuncio participando al público que el día 30 del actual terminará el plazo, en el cual los vecinos de Palma pueden pedir la concesión por medio de subasta de los puestos de venta fijos en la plaza de Abastos para el primero de Junio á 31 de Diciembre de 1903, cuya convocatoria fué publicada en 23 de Marzo último.

Los señores don Juan Muntaner, dueño de los almacenes de pañería y novedades de la calle del Sindicato y don José María Matheu principal de la tienda de novedades para señora, instalada en la calle de Brossa 11, nos

participan en atentos B. L. M., haber recibido en sus respectivos establecimientos completos y variados surtidos de géneros para la próxima estación de verano.

La *Gaceta* de Madrid correspondiente al día 17 del actual, publica una Real orden dirigida por el ministerio de Fomento al de Hacienda, en la cual se dictan las reglas á que han de sujetarse las Diputaciones y Ayuntamientos al ejercer determinadas funciones que les competen en las Escuelas de Artes y Oficios, reglas que se asemejan á las ya dictadas para las Escuelas de Bellas Artes.

Publica también el citado periódico oficial el anuncio de convocatoria para los exámenes de ingreso en la Escuela de Ingenieros de Minas, señalando del día 1 al 25 de Mayo para presentar solicitudes pidiendo examen en el mes de Junio, y todo el mes de Agosto para las solicitudes pidiendo examen en Septiembre.

Esta mañana á las diez y media se verá en esta Audiencia la causa instruida por el Juzgado de Inca, contra Jaime Cladera Gomila, acusado del delito de hurto.

Defenderá á este procesado el abogado don José María Font.

El señor Comandante de la guardia municipal señor Noguera, después de incansables averiguaciones que han dado feliz resultado, procedió ayer tarde á la detención de un individuo vecino del caserío del Molinar de Levante autor de ciertos actos contrarios á la moral, los cuales tenían en alarma de aquellos vecinos.

Dicho individuo fué ayer tarde puesto á disposición del Juez competente.

Nuestro elogio al señor Noguera por su celo y laboriosidad en el desempeño de su cargo.

Ayer por la mañana se recibió en esta ciudad un despacho dando cuenta del percauce sufrido por el bergantín goleta *Urbana* de esta matrícula.

Dicho buque al encontrarse el domingo último en el estrecho de Gibraltar fué embesido por un vapor inglés de gran porte, causándole graves averías en la proa, desmontándole por completo el botolón.

El *Urbana* fué auxiliado por la tripulación del citado vapor que lo condujo á Gibraltar.

La tripulación no sufrió el menor daño.

En el vapor de Valencia de hoy llegaron varios literatos valencianos que vienen para asistir á la fiesta de don Jerónimo Rosselló.

Con fecha de ayer se han remitido al Excmo. señor ministro de la Gobernación, los recursos de alzada interpuestos por los vecinos de esta ciudad don Rafael Covas Garcías y doña Rosa Oliver Moll en contra de la providencia de este Gobierno de provincia por la que les impuso las multas de cincuenta y cien pesetas respectivamente.

A cosa de las siete de la mañana de ayer tondó en este puerto procedente de Barcelona el vapor trasatlántico *Catalina*.

Dicho buque tan luego hubo tomado á bordo la carga que se le tenía preparada salió de nuevo con rumbo á las antillas.

También salió para Barcelona á las seis de la tarde el vapor *Unión*, llevándose la valija, veintidos pasajeros y carga.

Por el juez de instrucción de este partido, se cita, llama y emplaza á Isabel Palmer Caldentey, para que dentro de quinto día comparezca en dicho Juzgado al objeto de declarar en la causa que se le sigue por el delito de contrabando.

Ayer fué remitido al señor ministro de la Gobernación el expediente de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de Mahón.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por infracción de las ordenanzas municipales.

Ampliando las noticias que dimos en nuestro número de ayer referentes al vapor *Montevideo* que está purgando cuarentena en el Lazareto suncio de Mahón, publicamos los siguientes despachos que el Delegado del Gobierno de S. M. en Menorca dirigió ayer al señor Gobernador civil de esta provincia:

«Mahón 18, 8 n.

Enfermos pasajeros vapor *Montevideo* son: 24 catarros intestinales, dos reumáticos, dos enfriamientos, tres úl-

ceras piernas, dos paludismos, dos adenitis consecutivas de enfermedades exantemáticas, dos adenitis de carácter sifilítico y otro del propio carácter que ha ingresado en la enfermería. Total 38.

Madrid 19, 9'40 m. Médico lazareto me dice que los dos enfermos de adenitis la padecen benigna y los otros dos son de carácter sifilítico no habiendo ocurrido otro nuevo caso hasta ayer tarde en que se declaró otro de adenitis, también sifilítico.

Mahón 19, 9'40 m. Hoy se ha hecho cargo del lazareto el médico segundo don Ramón Alvarez, cumpliendo lo dispuesto por V.E. en telegrama de ayer.

Además nuestra dignísima autoridad civil, recibió anoche otros dos despachos, del delegado en Mahón, participándole en uno de ellos que los enfermos del vapor Montevideo siguen el curso natural sus enfermedades con tendencias de a la curación y en el otro que ha nombrado interinamente Director de la estación sanitaria, al médico don Antonio Cardona, por no haber excedentes del cuerpo.

Mucho nos place ver la actividad que las referidas autoridades han desplegado en este asunto cuyo celo elogiaremos.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Alaró, de haber detenido a un sujeto presunto autor de haber maltratado de obra a un convecino, produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

La de Felanig, denunció al alcalde de la misma a un sujeto presunto autor de la corta de leña en una finca de un convecino.

Por la de Sancellas, fué detenido un sujeto autor de la sustracción de un cordero del predio denominado *Pleta de Can Grau*, de aquel término municipal.

Teatro Principal

Después de la representación de algunas zarzuelas bastante conocidas en Palma como el *Reloj de Lucerna* y *Jugar con fuego*, se verificó anoche el estreno de *La cara de Dios*, música de Chapi y letra del señor Arniches.

La obra que no ofrece nada nuevo, tiene no obstante algunos caracteres bien sostenidos, varias escenas bien construidas aunque inclinadas algun tanto en busca de efectos deslumbradores y falsos.

Sea como quiera, *La cara de Dios* es de lo más aceptable dentro de su género.

La música es muy sencilla y agradable, notándose algunos trozos verdaderamente inspirados.

El público aplaudió a los artistas, a quienes no vendrían mal algunos ensayos.

Noticias del ejército

Destinos.—Ha sido nombrado ayudante de campo del teniente general don Rosendo Molló y Mendoza, capitán general de las islas Baleares, a don Francisco León Garabito Fons, capitán de artillería.

Pensiones.—Se ha concedido a Antonio Masanet Servera, padre del soldado Francisco Masanet Pascual, la pensión anual de 182'50 pesetas que se le será abonada por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Academias y Colegios.—Se ha concedido permiso para que pueda ser examinado simultáneamente de primero y segundo años al sargento de artillería, alumno de la Academia regional de esta plaza don Bartolomé Obrador Cassanovas.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminarán en el convento de religiosas Teresas. A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las diez misa cantada por la comunidad; por la tarde los actos de coro y al anochecer después del rosario, un devoto ejercicio a San José, después se cantará el *Te Deum* y se reservará el Santísimo.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de Belén, en el Santos Hospital.

Reclamo

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentin y Compañía. Banqueros y Expendiaria general de otería en Hamburgo, y no dudamos que les interesa mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. «Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.»

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola...	106 00
Crédito Balear...	89 50
Salinera Española...	205 00
Obligaciones > 6 por 100...	104 00
> 5 por 100...	101 00
Bonos Municipales...	36 50
Islañas...	50 50
Ferrocarriles de Mallorca...	45 00
Alumbrado por Gas...	57 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 19 de Abril...	
Interior...	73 05
Exterior...	79 90
Amortizable...	81 00
Cubas 1886...	85 75
Cubas Nuevas 1890...	71 75
Banco de España...	514 00
Tabacos...	426 60
Francos...	27 50
Libras...	32 00

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Se anuncia al público que el día 30 del corriente mes de Abril terminará el plazo en el cual los vecinos de Palma pueden pedir la concesión por medio de subasta, de puestos de venta fijos en la Plaza Mayor para el período de 1.º de Julio próximo a 31 de Diciembre de 1903, cuya convocatoria fué publicada en 28 de Marzo último.

Palma 18 de Abril 1900.—El Alcalde, Antonio Rosselló.

Sociedades y Corporaciones

La Alfombrera

Se convoca la Junta general ordinaria para el día 21 del corriente mes a las 12 en el local que ocupa la Sociedad.

Si no se reuniese en dicho día número suficiente de señores accionistas, para tomar acuerdo, tendrá lugar la junta en segunda convocatoria el día 25 a la misma hora.

Palma 5 de Abril de 1900.—Por A. de la J. D.—El Vocal secretario, Vicens.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 16.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 16.—Ninguno.

Funciones: Día 14.—Margarita Benedito Tomás, casada, 38 años, c. de Felipe Bauzá, caquesis cancerosa.—Juana Ana Mora Roselló Nicolau, 3 años, c. de los Omos, sarampión.—Juana Barceló Creus, casada, 65 años, c. de la Riera, catarro bronquial.—Bartolomé Rotger Vidal, casado, 65 años, Ramba, hemorragia cerebral.—Magdalena Pascual Ripoll, hospital, apoplejía.

Día 15.—Pedro Garau Gamundi, soltero, 24 años, hospital, asistolia.—Jaime Cortés Valls, 27 meses, c. del Baratillo, neumonía.—Cristóbal Binimelis Moll, 5 años, c. de Felu, meningitis granulosa.—Luisa Llompart Jaume, soltera, 74 años, c. de Brossa, peritonitis.—Francisco Picornell Morga, casado, 43 años, Término, neumonía.

Día 16.—Antonio Bibiloni Bestard, casado, 57 años, c. de la Cordelera, hidroperia.—Miguel Mayol Malondra, casado, 59 años, c. de los Desamparados, catarro.—Miguel Palmer Muntaner, soltero, 66 años, c. del Sindicato, tuberculosis pulmonar.—Rosa Francitorra Amer, casada, 40 años, c. de la Barrera, pleuresia.

Día 17.—Julian Tomás Sagreras, viudo, 77 años, c. de Salas, catarro crónico.—Damián Bonin Picó, viudo, 63 años, hospital, anemia.—María Miralles Expósito, casada, 79 años, hospital, catarro.—Erancisca Compañy Bisquerra, casada, 75 años, c. del Temple, aortitis.

Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Calmoso.

Dirección del viento.—E. flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Fuques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba al N. la ventolina, el cielo estaba despejado y sin nubes, apenas calmoso el horizonte, llana la mar y bajo su nivel cuando el orto. Se quedó calma a las siete, a las nueve entabló el S. S. O., fué fresco y a medio día continuaba. Empezó y duró hasta las cuatro de la tarde del mismo modo después saltó al E. y de este modo al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor *Menorquin* de Mahón y el *Cataluña* de Barcelona. Salió el *Islaño* para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 18.—Vapor español *Menorquin*, de 545 ton., de Mahón.—Vapor español *Cataluña*, de 682 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 18.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.—Laud español *Antonia*, de 47 ton., para Santa Pola.—Polacra goleta española *Lareño*, de 92 ton., para Valencia.

Mateadero: Día 17.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 1.—Carneros, 1.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 32.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdas, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 1.—Total, 41.

De actualidad

No solo en España, sino en América e Inglaterra, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas las enfermedades del estómago e intestinos, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, diarreas en niños y adultos, dispepsias, úlcera del estómago, neurastenia gástrica y catarros intestinales. Muchos miles de enfermos deben su salud a esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abe el apetito y ayuda a las digestiones.

De venta en la farmacia de don Juan Valenzuela.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Batalla de flores

Madrid 19 a la 1 m. Murcia.—La batalla de flores ha sido magnífica.

El primer premio ha sido concedido a una carroza que representaba un molino de viento y el segundo a otra que representaba una licorera.

Se arrojaron gran cantidad de flores, confettis y serpentinas.

Incidente en Chicago

Madrid 19 a las 1 m. El representante de los Estados Unidos en Madrid ha dado las explicaciones necesarias al señor Silvela, por haber invitado al Alcalde de Chicago al representante de España a unos festejos en conmemoración de la entrada de los yankees en Manila.

Recaudación

Madrid 19 a la 1'30 m. El ministro de Hacienda ha comunicado a la Reina que la recaudación de las contribuciones ha ofrecido, comparándola con igual período del año anterior, un aumento de más de 20 millones de pesetas.

Jubilación y ascensos

Madrid 19 a la 1'30 m. Al anochecer firmó la Reina un decreto jubilando al magistrado del Tribunal Supremo señor Montero Espinosa y ascendiendo al Presidente de la Audiencia de Madrid señor Gudal, al cargo de magistrado del Supremo.

La vacante del señor Gudal la ocupará el señor Landura, teniente Fiscal y la de éste el abogado fiscal señor Mena.

Militores y paisanos

Madrid 19 a las 2 m. *San Sebastián*—Con motivo de haber surgido una disputa entre varios paisanos y algunos oficiales de infantería, uno de éstos pegó un sablazo de plano a un paisano que no se retiró al hacer el desfile la tropa.

Al salir del cuartel se cruzaron palabras entre los militares y un grupo de paisanos, interviniendo las autoridades. Créese terminada la cuestión.

Alto personal.-Reboja

Madrid 19 a las 2 m. Los ministros se reservan los nombres del alto personal del nuevo ministerio hasta después de haberse celebrado el Consejo.

Se crea una subsecretaría de instrucción pública.

Un comisión de harineros ha pedido al señor Dato la rebaja de

los derechos de consumos sobre los trigos que entran en Madrid.

Congreso Ibero-americano

Madrid 19 a las 2 m. En Noviembre próximo se celebrará en Madrid un Congreso Ibero-americano con objeto de dar a conocer los productos de España a las repúblicas del Sud de América con objeto de estrechar los lazos que unen los pueblos hispanos americanos.

Inglés y boers

Madrid 19 las 5 m. Londres.—Telegrafian de Pretoria que el general Dewet sigue combatiendo a la columna inglesa del general Brabant.

El comandante boer Trowmane derrotó a un destacamento inglés de unos 400 hombres situado en las cercanías de Modder, apresándoles muchos soldados, varios vagones y algunos caballos.

Los boers volaron el puente de Bethulia.

Senadores.—La prensa y los ministros

Madrid 19 a las 10'40 m. Se han proveído doce senadurías vitalicias vacantes. Los aspirantes eran treinta y cinco.

La prensa se muestra benévola con los nuevos ministros, esperando trabajos fructíferos encaminados a la reorganización de los servicios.

Protesta.-Enfermos Ingleses

Madrid 19 a las 2'30 t. Londres.—El gobierno del Transvaal ha protestado del envío de prisioneros a la isla de Santa Elena.

En el hospital de Bloenfontein existen 2.000 soldados ingleses enfermos de disentería.

Consejo

Madrid 19 a las 2'35 t. Se ha celebrado consejo, presidido por la Reina.

El señor Silvela ha explicado la crisis dedicando un elogio a los ministros salientes, esperando grandes iniciativas de los nuevos.

Habló de sus propósitos de reorganizar la marina de guerra y la mercante, a fin de aunar las aspiraciones del país, ya que la armada cuenta con el concurso de ésta.

Se han firmado los nombramientos de Capitan general de Canarias a favor del señor Perez Galdós; Allende Salazar, alcalde de Madrid, y Rancés subsecretario del Ministerio de Instrucción.

Mencheta.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Dos noticias

Madrid 19 a las 6'15 t.

Habló con el señor Sagasta quien me ha dicho que dentro de breves días se proveerán las senadurías vitalicias que hay vacantes.

Tambien hay otra vacante con motivo del fallecimiento del señor Ovieco.

Me ha confirmado las huelgas existentes en Barcelona y Bilbao.

El señor Silvela ha recibido numerosas felicitaciones, incluso de algunos diputados catalanes por haberse encargado del ministerio de Marina.

Continúa la vista

Madrid 19 a las 7'40 n. Hoy ha continuado la vista de la causa instruida con motivo del crimen de la calle Mayor.

El señor Fiscal ha pedido la pena de muerte para ambos procesados.

Las defensas han pedido que se aprecien las atenuantes de idiotex y sugestión respectivamente.

Opinión de Sagasta

Madrid 19 a las 11'30 n. El señor Sagasta opina que el Gobierno presente es aun peor que el anterior.

Esta crisis, ha dicho, debilitará aun más el partido precipitándolo a la caída.

La solución resulta disolvente con respecto a la reorganización de los servicios.

Por último ha afirmado que nada práctico espera de los nuevos ministros.

Manifestaciones de Silvela

Madrid 20 a las 12'30 m. El señor Silvela ha dicho que nada se ha decidido aun referente a los nombres del alto personal.

Le ha sido admitida la dimisión presentada por el Subsecretario del ministerio de Marina.

Es inexacto que en la reunión celebrada anoche hayan ocurrido disgustos ni que los marinos se impusieran.

El señor Gasset visitó esta noche al señor Silvela.

También pasó a visitarle el Subsecretario del ministerio de Estado al objeto de notificarle el fallecimiento repentino del ministro de Santo Domingo en Madrid, señor Escorriánza.

Hoy se acordarán los honores que han de hacerle.

Mencheta

Señoras finas.—La aristocracia de la elegancia consiste en dos hileras de dientes blancos y sanos. Unos labios sonrosados y una boca perfumada compendian la estética del rostro. Usad el Otol y seréis admiradas.

Elixir a la Ingluvina Giol. Véase anuncio en la 4.ª pagina.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Gran compañía de zarzuela cómica dirigida por los señores Ibarrola y Domingo.

Mañana sábado debut de la primera tiple señorita Elena Rodríguez y estreno de la zarzuela en un acto y dos cuadros de los señores Perrin y Palacios y Chapi, titulada:

Pepe Gallardo

HERPES y demás humores de la sangre así internos como externos el extracto antiherpético de dulcamara compuesto del doctor Casasa es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de don Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, números 1 y 3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 18.—Valencia.

Viña americana

Su plantación es injerto en Mallorca por Pedro Martínez Rosich.

Precio, 1 peseta.

De venta señor Martínez y Planas, San Juan, 20—Palma.

NOTA.—El producto de la venta de esta edición se dedica al fondo para el proyectado Asilo de Huérfanos.

LA VISTA COMO A QUINCE AÑOS

Gafas y lentes de todas clases.—Se hacen composuras.—Precios sin competencia.

25—BROSSA—25

Pérdida

Se ha extraviado una leontina de oro para caballero. Se suplica a la persona que la haya encontrado se sirva devolverla en el Centro de Anuncios en donde le gratificarán el hallazgo con 25 pesetas.

CREMA FRANCESA PARA CALZADO

preparada por J. Tomás. Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etc. Al por mayor, Lopez, Quint 4, Palma.

Curro Vargas, La Cara de Dios, El Traje de Luces, La Cortijera, El Manton de Manila y todas las que con éxito se estrenen. En venta-CASA MARTORELL-Palma, Jaime II 103, Palma.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'56 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moraguos.

Vapores Correos

Salidas de Palma Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 6 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

ABRIL 20 VIERNES

1750.—Muere el cirujano francés Juan Luis Petit.

109 | San Sulpicio mr. y Santa | 256 Inés de Monte-Policiano virgen.

ABRIL 21 SÁBADO

1792.—Institución de la Orden de Damas nobles.

110 | San Anselmo ob. doctor y | 255 sta. Alejandra mártir.

TO LAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO É INTESTINOS

ÉLIXIR A LA INGLUVINA GIOL

El Elixir Ingluvina Giol, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Diarreas, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Eructos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difusas, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el Elixir Giol á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia 24, Barcelona.

CASA BANQUE

Gran depósito de las tan necesitadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella. Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta.

CLAES

VENTA A PLAZOS Colón 34, Palma

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la Cefalina Rossellò

El que tose es porque no usa los Discoides pectorales

ROSELLÒ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señoras Valenzuela.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

¡OJO! AGRICULTORES

No comprar ningún grano ni abono químico sin probar antes los tan acreditados marcas

CAMPANA

de B. GUILLÉN LOPEZ E HIJO, Banqueros, Alicante. Depósito exclusivo para toda esta comarca

BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE) proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia es demostrada por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas pote en todas las principales farmacias y droguerías. Ya por correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

Grán Lotería de Dinero

Invitación para participar á la próxima Pesetas 19,000,000. La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 99,180 deben ser vendidos en el plazo de un mes. Todo el capital incl. 8883 billetes gratuitos importa.

Table with 2 columns: Marcos, Pesetas. Values include 500,000, 800,000, 1,764,525, 19,000,000.

Valentin y Cia. Hamburgo.

5 de Mayo de 1900. Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Table with 2 columns: Premios, Cantidad. Lists various prize amounts in Marcos and Pesetas.

LA NEW-YORK

Compañía Mútua & Internacional de Seguros sobre la vida la más antigua del mundo

Cuenta hoy esta poderosa Sociedad con 400.000 asegurados de todas las Nacionalidades, y dado su carácter estrictamente mútua, su grandioso fondo de garantía, así como todas sus ganancias, son propiedad exclusiva de sus asegurados.

Según balance oficial, el total de las garantías en inmuebles y valores de primer orden alcanzaba en 1.º de Enero de 1900, la suma de 1.225 millones de francos. Este año se repartirá entre los asegurados cuyas vidas vencen, beneficios que se elevan á más de equis millones de francos, y queda en reserva un fondo especial para repartición de beneficios en los años sucesivos, que á esta fecha se eleva á 180 millones de francos.

Las condiciones generales de su póliza Universal constituyen sin duda alguna el contrato más liberal y ventajoso que existe.

Representante en Palma de Mallorca: Señor don Bartolomé Homar.—Banquero de la Compañía id. El Crédito Balear.—Dirección principal á Barcelona, Paseo Colón y Merced, 20, 22 y 24.—Dirección general para Europa, en su propio edificio, Boulevard des Italiens, 16, á París.

L' UNION

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Fundada en 1828

Esta compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1898

Table with 2 columns: Capital, Reservas, Primas. Values in Francos.

Total de Garantías. Francos. 100.855.884

Agentes de la Compañía en la Isla de Mallorca:—Señor don Bartolomé Homar, Samaritana, Palma.—Señor don Miguel Moll, Cadena, 11, Palma.—Señores Sucesores de Gabriel Picornell, Plaza Antonio Maua, Palma.—Señor don Ramón (Salvó), Manacor.—Señor don Mateo Obrador, Felanitx.—Señor don Juan Capó, Lapuebla.

Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Joven

Para tender de libros y correspondencia francesa ó española se ofrece por horas. Dirijense á iniciales J. J. S. Centro de estudios.

Oficial barbero

Se necesita uno que sepa su obligación. Plaza de la Libertad, número 5.

La Regional Balear

Agencia de transportes generales

FERRÉ Y VILA

PALMA.—Cestos, 5 Barcelona.—Paseo de la Industria, 119

Servicio económico y esmerado

Colección de documentos referentes á la Escuadra de Operaciones de las Antillas por don Pascual Cervera. Precio 1 peseta De venta en casa Amengual y Muntaner: Cadena, 2—Palma.